

ter, daß Weber das Grundprinzip der Szenenform auf den Kontrast zwischen Fest und Loder zurückführte, und das fand ich überzeugend. Ich meinte, daß jetzt dieser Kontrast zwischen Fest und Loder auch möglich wäre, wenn man zum Beispiel Tonales und Atonales oder Tonales und Seriellen gegenüberstellen würde. Dann wäre in diesem Falle das Tonale gerade das Lodernde und das Serielle das Feierliche. So habe ich es versucht, und es schien mir, als würde darin ein bestimmter Zustand der Musikgeschichte auf neuer Ebene wiederholt. Vielleicht kann das Zusammenstoßen zweier Stile so empfunden werden wie das Zusammenspiel zweier Themen in der Sonatiform ... Mein ganzes Dasein als Komponist ist ein Doppel Leben: Ich arbeite ungefähr sechs, sieben Monate im Jahr für den Film, dann bleiben noch einige Monate für mich übrig. Und dieses gesetzte musikalische Bewußtsein, das ich jetzt dadurch habe, dieses Zusammenstoßen verschiedener musikalischer Ebenen, das in mir immer bleibt, empfinde ich als ständigen, vielleicht aber auch als bedeckenden Unterton in meiner Entwicklung. Denn irgendwie fehlt dem Menschen – durch die Fülle der ständig veränderten Eindrücke – ja auch allgemein ein einheitliches musikalisches Bewußtsein. Man kann Radio hören, und oben hat jemand den Fernsehapparat laut aufgedreht, nebenan wird Beat-Musik gespielt; man ist sozusagen die Ives-Atmosphäre schon gewohnt. Und darum denke ich mir, daß es vielleicht meine Aufgabe ist, dieses ganze stilistische Kaleidoskop festzuhalten, um so etwas von unserer Wirklichkeit widerspiegeln zu können." (Aus einem Interview mit Alfred Schnittke, 1977).

Das Streben nach einem Stil, in dem grundsätzlich alles vorkommen kann unter der Voraussetzung, etwas Einheitliches zu schaffen, nimmt die letzten Kompositionen Schnittkes. Er nimmt alle Stilrichtungen der Musikgeschichte, wobei jedoch der jeweilige Stil des Künstlers durch Kontakteinflüsse verhindert erschaut und das gesamte Werk ein eigenes Gesicht erhält. Diese Polyästhetik, in der die verschiedenen Stile gemeinsam als Tasten einer großen Klaviatur vorkommen, spiegelt sich auch in dem 1984 vom Berliner Philharmonischen Orchester unter Christoph von Dohnányi und mit Gidon Kremer als Solist aufgeführten Konzert Nr. 4 für Violine und Orchester wider. Schnittke spielt hier diese Klaviatur virtuos und schockierend: Unvermittelt schroff stehen sich Mozartscher Wahlaut, romantische „Plüschtöne“

(Schnittke) und dissonante Klänge gegenüber; Felder tonaler Einsprengsel werden immer wieder weggewischt oder überwöhnt. Dem entspricht auch die Instrumentation, in der sonstischer Bläsernach unmittelbar in diffuses Schlagzeug-Flötenklang, dieses wieder in bedrohlich grinnende Posaunenkodoklang umschlagen kann. Dabei ist das groß besetzte Orchester stets sponser verwandelt, bleibt im Zusammenspiel mit dem Solisten die Soloatmosphäre klar hörbar.

Die vier Sätze des Konzertes werden durch zwei historisch ansteuernde Melodien verketet, eben jene „schnüren Plüschtöne“, deren eine sich durch das ganze Stück zieht, die andere im 3. Satz auftaucht. Unsicht sind sie gemeinsam; der Komponist selbst bezeichnet sie als „geschminkte Lachter“. Ihre „Romantik“ stellt er ein Vieron-Motiv gegenüber, ebenfalls allen Sätzen übergeordnet; hinter dem sich Monogramme befriedigender Künstler verstecken und dies seineszeit in die Atmospäre führt. Röhrentönen intonieren das Vieron-Motiv zu Beginn, eine tonale Bläserhomöonik überlängt es, bis es in einem ersten Höhepunkt in eine komplexe, grandiose Choromotiv führt. Dämonischen Charakter nimmt die Musik an, wenn über Arpeggien der Solo-Violine und in einem gewaltigen Orchester-Gespendo der Zustand entfesselter Gewalten erreicht wird, in dem der Solist in einer Art „Cadenza visuelle“ nur noch scheinbar, ohne tonlos „spielt“. Lyrische Pastagen wechseln auch weiter mit dissonanten Ausfließungen. Glockenspiel, Cembalo und verstecktes Klavier werden eingesetzt. Im gespenstischen Ende blitzt das Vieron-Motiv noch einmal in höchster Höhe auf.

Wenn unter den Schauspiel-Musiken Jean Sibelius' die zu Shakespeares „Sturm“ (1925) die bedeutungsvolle und musikalisch interessanteste ist, so ist die populärste ziemlich die zu Arnold Jarcels „Kuonala“ (Der Tod), genauer gesagt, die Volte triste aus dieser Schauspielmusik (1903/04). Freilich ist der Ruhm des Stücks durch miserablen Solonorchester-Bearbeitungen, an welchen nur der Verleger Reichart erarbeit, etwas unrichtig geworden, doch in seiner originalen Gestalt erweist sich dieser „traurige Walzer“, der im Schauspiel eine Sterbeszene begleitet – die Tanz-Visionen einer Sterbenden ausdrückt – als ein auf seine Weise geradezu geniale Werk. (Erich Brühl 1972.)

Richard Strauss misst in seiner frühen Schaffensperiode zunächst die Opernkomposition, mit der er sich später Weltglanz verschafft, und widmete sich mit großer Hingabe – in der Nachfolge Franz Liszt's, doch bald über diesen hinausgehend – der sinfonischen Dichtung. Strauss-sinfonischen Dichtungen liegen stets „konkrete Programme“ zugrunde: „Aus Italien“, „Don Juan“, „Macbeth“, „Tod und Verklärung“, „Till Eulenspiegel“, „Alm sprach Zamzamo“, „Der Quidde“, „Ein Heldenleben“, „Sinfonia domestica“, „Eine Alpensinfonie“. Einer künstlerischen Höhepunkt innerhalb dieser an sich höchst ungleichwertigen Werkkreise erreichte der Komponist mit der genialen sinfonischen Dichtung Till Eulenspiegels lustige Streiche (noch älter Schwanenweise in Rondoform) op. 24, die 1895 in Köln uraufgeführt wurde, wohl Strauß' liebenswürdigsten, heitersten und onomatopoeistesten Stück. Mit Recht sind der geistige Humor, der prahlende Wit, die ironie, aber auch die Gefühlskraft dieser Musik zu berühmt. Einmalig ist die Art, wie der Komponist alle Nutzne der großen Orchesterpaletten in diesem musikalischen „Schelmenstück“ ausnutzt.

Die beiden wichtigsten Motive des Werkes sind Till's gemischte „Schelmenweise“, von Hom angestimmt, die er allerlei Verschwendungen – je nach den Erfahrungen des „Helden“ – rettend wiederekehrt, und ein programmat. nie überhörbares Klarinettenmotiv, die „Pointe“ zu jedem Abenteuer Till's. Und wie Phantasie hat, hört unschwer heraus, was Meister Strauss seinem Till erleben läßt: wie er das Geschenk der Marktwirber von den Hufen seines Pferdes zerdrücken läßt, wie er in Priesterkleidung vor dem Volke spricht, wie er sich verliebt, schmachtet und einen Rock erhält, wie er sich in „galorien“ Disputationen einfüßt und brüder Wissenschaftler mit einem Gassenbauer zum Narren hält. Aber dann kann Till's Streiche ein Ende gefunden. Vorher nicht gebracht, wird er noch viermaliger Belebung zum Tode verurteilt (Posaune und Horn). Und schon wird Till am Galgen aufgeknüpft (das zerfallende Klarinettenmotiv deutet die letzte tragische Szene Till's an). Das Nachspiel, das den volksliedhaften Ton des Beginns wieder aufnimmt, vermittelt die trostreiche Gewißheit, daß der männliche Geist Till Eulenspiegels unsterblich ist und in den Erzählungen des Volkes weiterleben wird.

(Prof. Dr. Dieter Hörtwig)

VORANKONDITION

Sprechend: den 12. April 1986, 20.00 Uhr (Aula A 2)
Sonntag, den 13. April 1986, 20.00 Uhr (Aula A 10)
Festival des Kulturbundes Dresden
Durchgangskonzerte jeweils 19.30 Uhr
Prof. Dr. Sabine Hörtwig

AUFLISTUNG / VORVERLEGGUNG DES 7. PHILHARMONISCHEN KONZERTES, A 2, VOM 20. UND DEN 23. APRIL 1986

Programmbücher der Dresdner Philharmonie
Saisontitel 1985/86
Redaktion: Dipl.-Phil. Sabine Gruse
Foto: Kunstdruckerei (Olaf Krämer), M. Crouseger
Maria Andreeca
Die Erteilung zu Haydns Sinfonie Nr. 86 ist ohne Text zur Schriftseite Bären Nr. 204-206 unterschrieben. Der Erteilung zu Schuberts Violinkonzert Nr. 1 liegen die

UD-Musiknotizen Nr. 72.86 und 73.86 sowie das Programmbuch der Uraufführung zugrunde. Das Interview mit dem Komponisten ist in der Dokumentation „30 ausgewählte Komponisten“ von Hans-Joachim Gerlach abgedruckt.
Druck: GDV, BT-Haidena 10-25-16 2.85 Inv. 009-11-90
EPV -29 H

7. PHILHARMONISCHES KONZERT 1985/86

